

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	56

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## Academia Universitaria

DE PALMA DE MALLORCA  
FUNDADA POR LOS SEÑORES

Don Alejandro Rosselló y Don Pedro Estelrich

DIRECTOR

Don Eugenio Losado

En vista del resultado favorable obtenido por este centro en el primer año de su creación, nos creemos en el deber de proseguir y ampliar, durante el curso de 1897 á 1898, la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las *Facultades de derecho, Filosofía y Letras, Ciencias exactas, Físicas y Naturales, Medicina y Farmacia.*

Profesores

Sección de Derecho, Filosofía y Letras

D. Juan Togores y Malla, licenciado en Derecho.—D. Antonio Rosselló y Gómez, licenciado en Derecho.—D. Pedro Bonet de los Herreros, licenciado en Derecho y en Filosofía y Letras.—D. Onofre Caimari Rullán, doctor en Derecho.—D. Miguel Ramis Engroñat, licenciado en Derecho.

Sección de Ciencias, Medicina y Farmacia.

D. Eugenio Losado y Mulet, doctor en Medicina.—D. Rafael Ribas Sampol, licenciado en Medicina.—D. Bernard Calvet y Girona, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—Don Juan Frontera y Estelrich; ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—Don Francisco Antich é Izaguirre, licenciado en Farmacia y Ciencias.—Don Rafael Comas Villar, farmacéutico militar.

Para informes dirigirse al señor Director de la *Academia Universitaria*, San Elix, 15, entresuelo, y al señor Secretario de la misma D. Onofre Caimari, Santo Espíritu, 30, primero.

## Mi matrimonio

(Cuento)

Notas tomadas del diario de una joven soltera:

El día que cumplí dieciocho años escribí en la primera página de este cuaderno las siguientes palabras.

Ya he dado calabazas á cinco novios. Esta noche le toca el turno al sexto candidato. ¿Será este el hombre destinado al fin á ser mi humilde y obediente señor y dueño?

En tal caso, que se prepare á sufrir el más severo y minucioso examen.

Ni soy yo como mamá ni estoy dispuesta á perder la cabeza.

26 de Noviembre, á las cuatro de la tarde.

No me había equivocado. Se trataba, en efecto, del sexto pretendiente. Pero procedamos con orden y consignemos detalladamente lo ocurrido ayer.

Después de comer, subimos mamá y yo á vestirnos. Estuve mucho tiempo en el tocador y bajé al cabo de hora y media.

Al acercarme á la sala de confianza oí á mi padre que le decía á mamá:

—¿Crees que es preciso?

—Absolutamente indispensable. No podemos renunciar á tu presencia.

La tentación era muy grande. Me detuve y me puse á escuchar.

—Pero ¿por qué?—repuso papá.—

Conozco á ese joven, á quien he visto varias veces en el Club. Una noche jugué él al Wist. Por cierto, que no juega mal. Ayer vió á Irene á caballo y la encontró admirable. Y no tengo que intervenir en nada en esos preliminares. Contigo y con Irene basta y sobra.

—Sin embargo, conviene que nos acompañes.

—Bueno, iré con vosotras.

No oí nada más. Esperaba el nombre del candidato y no lo pronunciaron mis padres.

Como me palpitaba con violencia el corazón, me vi precisada á permanecer en mi sitio dos ó tres minutos. Ya que nada querían decir, debía hacerme la desentendida.

No obstante, sabía algo, y algo muy

importante. Pertenecía al jockey, que era lo principal.

Partimos los tres en el *landeau*; papá triste, abatido y silencioso; mamá muy excitada, y yo impasible, al parecer; pero dominada por la más extraordinaria curiosidad. —¿Por qué aquel misterio?

A las diez y media llegamos á casa de los Mercerey. ¡Pobre papá! Se celebraba allí una velada musical, cosa muy contraria á sus gustos y aficiones. ¡Un cuarteto clásico! ¡Figúrense ustedes!...

La concurrencia era escasa, unas veinte personas á lo sumo.

Es difícil el organizar á principios de Noviembre algo que valga la pena. Hay tan poca gente en París!

Al llegar, tocaban el musical de una sonata y esto nos permitió entrar, como quien dice, á la sordina. Me senté en un rincón de la sala y desde allí examiné rápidamente el campo de batalla.

Por todas partes no se veía más que gente vieja. ¡Nada para mí! Pero en el ángulo opuesto se hallaban cuatro jóvenes, inéditos los cuatro. ¡Allí estaba el enemigo! Sí, ¿pero cuál de ellos era? Será sin duda—dije para mis adentros—el que me mire con mayor insistencia. Bajé modestamente los ojos y tomé la actitud de una pobre niña que se entrega por completo á los severos regocijos que produce una sonata de Haydn.

Levanté de pronto la cabeza y dirigí la mirada al sitio donde estaban los cuatro jóvenes. Pero me vi obligada á bajarla, porque noté que los cuatro me miraban con evidente y abrumadora curiosidad.

Creí, sin embargo, que era digna de semejante atención. Yo estaba muy hermosa y muy elegante.

Ha terminado el cuarteto. No puedo más. La curiosidad me devoraba de tal modo, que llamé aparte á mamá y le dije:

—Por Dios, mamá, hazme el favor de enseñármelo.

—¿Pero has adivinado acaso?...

—Sí, sí. Dime quién es.

—Pues ese joven moreno que está la izquierda, debajo del cuadro de Meissonier. No mires, porque te está mirando.

—No es el único. Los demás hacen lo mismo.

—Ya no mira. Ahora se acerca á tu padre... ¡Ya está hablando con él!

—No me parece mal. La boca grande.

—No estoy conforme contigo.

—Sí, mamá. Pero el conjunto no me desagrada.

—¡Y si tú supieras! Es muy rico y pertenece á un gran familia aristocrática.

—¿Y quién es en definitiva?

—El conde de Martelle Simieuse.

No mires, porque vuelve á dirigírnos la vista. Sí, hija mía, es un Martelle Simieuse; los Martelle Simieuse son los primos de los Landry Simieuse y de los Martelle Jonzac.

Los músicos empezaron á tocar una pieza de Mozart y pusieron un dique al torrente de elocuencia de mamá. Volvimos á sentarnos y me puse á meditar.

—¡Condesa de Martelle-Simieuse!—pensé.—¡Nada menos que dos nombres ilustres! ¡Mi sueño dorado! ¡Dos nombres! Preferiría ser duquesa, como es natural. Pero, ¡hay tan pocos duques duques de verdad, duques indiscutibles! ¡Creo que no son más que veintidos! Por lo tanto, es un quimera el pensar en ser duquesa. ¡Me conformo, pues, con ser condesa.

—¡Condesa de Martelle-Simieuse!

Los apellidos son muy sonoros y brillantes. Yo me los repetía á mi misma, sin hacer caso alguno del cuarteto de Mozart.

¿Era música de Mozart la que tocaban aquellos profesores? No lo sé á punto fijo. Lo único que puedo asegurar es que aquellos instrumentos me cantaban una deliciosa canción con el siguiente estribillo: ¡La señora condesa de Martelle Simieuse!...

L. HALEVY

## Noticias teatrales

El celebrado actor Don Jose Riquelme ha sido contratado por la empresa del teatro del Liceo, de Salamanca, para actuar durante la feria con la

compañía que dirigirá, y en la cual figura la notable tiple Matilde Pretel.

Pronto se extrenará en el teatro del Príncipe Alfonso la ópera *La Venus negra*, original de los señores Ruerga y Prieto y del maestro Lope.

El sábado último debutó en el teatro de Arriaga de Bilbao la compañía que dirige Don Emilio Mario.

En Cáceres se trata de construir un nuevo teatro en una sociedad.

Dicen un periódico local de Alicante.

«En el tren botijo ha llegado á ésta la compañía de zarzuela y ópera española de Don Pablo López, la cual marchará en seguida para Jumilla, Cieza y Albacete.

Después irá á Cartagena para embarcarse en el mes de Octubre para las islas Canarias, y en el mes de Enero marchará á la Habana.»

Adelantan con gran rapidez las obras de la Comedia, hasta el punto de que podrá inaugurarse la nueva temporada en la última decena del próximo Septiembre.

Esto en cuanto á las obras de albañilería. De las literarias sábase que la dirección artística tiene ya algunas de reputadas firmas, y que una de las que primero se estrenarán es la de Perrin, Palacios y Nieto, *Las Españolas*, de la que esperan un gran éxito los pocos que la conocen.

Después de varios años de ausencia y de conquistar en América infinitos aplausos ha llegado á Barcelona la conocida artista Lola Millares.

Ha salido de Madrid para Toro y otras poblaciones del Norte, la compañía que ha formado el primer actor Don Pedro Echevarría, en la cual figuran las típles señoritas Fernández, Jimeno y Gandulla y los Señores Oltra, Bibanca, Salvatierra y el veterano Don Julian Jimeno.

En el paseo del Príncipe Alfonso de Almería se está construyendo con gran rapidez un espacioso circo de verano, que será estrenado por la compañía que dirige el señor Vidal.

El ingenioso autor cómico señor Ramos Carrión escribió hace pocos días al director artístico de la compañía que actúa en el teatro de Lara de Málaga recomendándole que representara con la mayor propiedad posible la zarzuela *Agua, azucarrillos y aguardiente*, y una de las cosas que con más empeño recomendaba era que los bombos que sacan los barquilleros fuesen auténticos.

Y añadia después con su peculiar gracejo: —Conste que éstos son los únicos bombos que he pedido en mi vida.

En el teatro Pizarro de Valencia se ha estrenado con gran éxito el aplaudido entremés de los Sres. D. Serafin y D. Joaquín Alvarez Quintero, titulado *El ojito derecho*. En su desempeño estuvieron acertadísimos y conquistaron muchos aplausos los Sres. Moncayo y Arana.

La noche de la inauguración del teatro Romea de Madrid se estrenará, á segunda hora, la revista de espectáculo titulada *Madrid castillo famoso*, que para la presentación de la compañía ha sido encargada al aplaudido autor cómico Félix de Limendoux, y cuya música está haciendo el maestro Mateos.

En el teatro de la Grande Opera de París ha debutado, con excelente éxito, el tenor Raynal, interpretando el protagonista de la ópera *Samson y Dalila*.

Este joven artista posee una magnífica voz, de tanta extensión como volumen y canta con gusto y expresión. Cuando su inexperiencia de las tablas haya desaparecido y la escena sea para él lugar de ancho y seguro movimiento, no hay duda que el tenor Raynal ocupará uno de los primeros

puestos entre los artistas de su género, hoy, por desgracia, tan escasos.

La segunda temporada de ópera en Bayreuth se presenta bajo los más brillantes auspicios.

Lenos los hoteles y casas de huéspedes, apenas puede darse un paso por la pequeña ciudad bávara que contiene hoy en su recinto á ilustres personalidades artísticas extranjeras, entre ellas Victor Maurel, Plancon y otros no menos celebrados cantantes.

Las representaciones de *El anillo de los Nibelungos* y de *Parsifal* han arrojado cifras sumamente halagüeñas, que algunos hacen subir hasta 700.000 francos.

Los sobrinos de Donizetti que residen habitualmente en Constantinopla, han enviado á Bérgamo, donde tendrá lugar una Exposición con motivo de las fiestas del centenario de Donizetti, multitud de objetos curiosos que pertenecieron á aquél.

Entre estos preciosos recuerdos véase la escribanía que usaba el inmortal autor de *Lucia*; su uniforme de maestro de capilla de la corte de Viena; sus condecoraciones; la batuta que usaba generalmente; cuatro botones de camisa regalados por Rossini; una magnífica mesa de despacho, ofrecida en 1806 á Donizetti por un grupo de admiradores; un hermoso jarrón de cristal, regalo de Carolina Ungher, y varias alhajas.

Figuran, además, en esta colección gran número de cartas firmadas por personajes célebres; varios retratos de Donizetti, uno de ellos obra del célebre pintor italiano Coghetti, y otro que le representa enfermo en la Casa de Salud de Ivry; por último, véase numerosos autógrafos y partituras del eminente compositor.

En el teatro del Gymnase, de París, va á verificarse en breve la *reprise* del drama de Alejandro Dumas, padre, titulado *La Jeunesse de Louis XIV*.

Esta obra fué el resultado de una apuesta que hizo el ilustre autor, de escribir en tres días una pieza que constase de cinco actos.

Ganada la apuesta y presentado el nuevo drama á la Comedia Francaise, no pudo representarse allí después de leído y aprobado, por prohibiciones de la censura francesa, fracaso que no desconcertó á Dumas, quien llevó su obra á Bruselas, donde fué representada en Enero de 1855.

El teatro del Odeon de París se decidió á ponerle en escena en 1874, después de haber introducido en ella algunas pequeñísimas variaciones Dumas hijo y Adolphe de Leuven, amigo íntimo del autor.

## Otro atentado

Paris 18

Esta mañana á las ocho y media, salió de París por la estación del Norte, con dirección á Dunquerque, el presidente de la república, Mr. Faure, con su acompañamiento.

Cuando hacía pocos momentos que el séquito presidencial había pasado por la intersección del boulevard Magenta y de la calle Lafayette, sonó una terrible explosión y prodújose el pánico consiguiente. Hubo carreras, sustos, desmayos. La policía consiguió separar al público, que llenaba aquella vía del sitio donde pareció haber ocurrido la explosión, y encontró en el suelo un tubo de hierro encorvado en forma de u, caliente todavía por la explosión, y rodeado de varios papeles rotos.

Paris 18

Las pesquisas practicadas por la policía confirman que la explosión se produjo cuando hacía ya ocho ó diez minutos que había pasado por aquel lugar la carroza del presidente. Este pudo enterarse de lo sucedido porque oyó la detonación.

Preguntó de qué se trataba, y manifestando con gran serenidad, dijo que el suceso no tenía importancia.

—La policía cumplirá con su deber. Que este incidente no modifique en modo alguno los detalles de la expedición.

Los agentes han encontrado alrededor del sitio de la explosión 47 clavos de hierro retorcidos, dos pedazos de

acero en forma de monedas partidas por la mitad, un pequeño montón de una materia negra y viscosa, que parece ser producida por ignición de los productos encerrados en el tubo, y diez ó doce pedazos de papel ahumados, en uno de los cuales se leen las siguientes palabras escritas con tinta: «¡Viva la libertad! ¡Viva Francia! ¡Viva Polonia!»

No se sabe aún si se trata de un atentado anarquista. La opinión se inclina á ello, fijándose en que desde hace tiempo la dirección de seguridad había recibido anónimos y aun noticias de origen serio, según las cuales habían llegado á París el anarquista inglés Niman, el nihilista ruso Demidoff y el propagandista de la anarquía Perrieri.

Dícese que estos agentes revolucionarios traían una comisión grave; pero los informes de la policía no permitían asegurar que se tratase de un complot contra el presidente, sino más bien de colocar una bomba explosiva en un templo importante como Notre Dame, la Magdalena ó la Trinidad, en ocasión de que se celebrase alguna solemnidad de las que reúnen mayor número de fieles.

Dicen otros que esta explosión debe ser producida por los mismos que causaron las anteriores.

Cuando el Czar de Rusia estuvo en París, al salir de la función de gala de la Opera, y en el momento en que la carroza imperial donde iba el Czar acompañado de Faure salió de la plaza de la Opera y atravesaba el boulevard de los Italianos, ocurrió una explosión semejante á la de hoy.

Por acuerdo de la prensa y de los corresponsales no se dió noticia del suceso y ningún periódico de Europa lo publicó.

Los restos del proyectil entonces encontrados son semejantes á los del que hoy ha causado tanta alarma en la rue Lafayette.

No falta quien crea que en esto intervienen los refugiados polacos y no se encuentra dato alguno por donde pudiera venirse en conocimiento de que estos tramaban conspiración de ningún genero. Todos ellos viven de su trabajo y ya quedan espulsados de Polonia cuando los catos de barbarie tiránica de Rusia. Gozan de excelente reputación en el comercio y la industria parisiense y nadie sospecha de ellos. Sin embargo, aún no puede darse un origen claro á la explosión de esta mañana.

Paris 19

La bomba que estalló había sido colocada en una barraca de una florista. Esta barraca se hallaba desalquilada hace tiempo.

El tubo de la bomba tiene treinta centímetros de largo y diez de diámetro. Estaba cargada con pólvora de caza y un puñado de clavos.

Uno de los clavos se clavó en el techo de una barraca y otro rompió un cristal de un *bouillon Duval* inmediato.

Sigue ignorándose quién sea el autor de este atentado.

## Noticias Agrícolas

### Nueva raza de borregos

En el departamento de Agricultura de la Universidad de California, se están haciendo experiencias muy interesantes sobre la reproducción de una raza de borregos.

Los ensayos se verifican en los ranchos de la Universidad.

Esta nueva variedad del borrego procede del cruzamiento del borrego de Persia con el merino.

La lana y la carne de este animal son muy superiores á las de sus congéneres de California.

La primera muestra de lana llevada últimamente á San Francisco, se ha vendido á cuatro sentavos más en libra que el precio generalmente pagado.

El borrego de Persia, que sirve para esas experiencias, es conocido en los Estados Unidos con el nombre de *broadtail*.

El borrego, resultado de este cruzamiento, es muy sufrido é insensible á los cambios de temperatura.

Su crecimiento es notable, pues un cordero de dos meses pesa general-

mente 60 libras y se han presenciado casos recientemente de pesar uno el día de su nacimiento 13 libras.

Cruzado el macho de esta variedad con hembras de raza merina, se pueden obtener productos que á los tres meses son tan grandes como los merinos comunes de seis meses.

Se asegura que para la carne esos animales no tienen rival; su cola pesa de 10 á 40 libras, y el carnero listo para la matanza pesa de 90 á 100 libras, sin cola.

### Conservación de la manteca

Según dice una importante revista extranjera, se han hecho recientemente experiencias en un nuevo invento para conservar la manteca por medio de algunos ácidos.

Los resultados obtenidos han sido muy satisfactorios, y el nuevo procedimiento consiste en la siguiente composición: 98 partes de agua, dos de ácido láctico y una quinta milésima parte de ácido salicílico.

Esta preparación permite conservar por tiempo indefinido la manteca, siendo de buena calidad, aun á temperaturas elevadas.

Si la manteca tiene un principio de alteración, se debe aumentar la dosis de ácido salicílico hasta el 1 por 1.000. Según asegura el autor, la manteca así tratada sólo conservará un cienmilésima parte de ácido salicílico de su peso, siempre que no contenga más que un 5 por 100 de agua.

Afirma el inventor que el sabor acidulado que el ácido láctico contenido en el licor antiséptico en dosis mayores comunica á la manteca, no es desagradable, y desaparece con un simple lavado con agua y con leche descremada añadiéndole un poco de bicarbonato de sosa para impedir la coagulación de la caseína. Este lavado, no sólo hace desaparecer el ácido láctico y el mal gusto, sino también el ácido salicílico en disolución, hasta el punto de no quedar trazas apreciables por la relación enérgica del cloruro de hierro. Este procedimiento, además de ser fácil, resulta muy económico.

### La cosecha de trigos

La actual cosecha de trigos es una de las más reducidas que se han obtenido en Francia, evaluándose entre 94 y 104 millones de hectólitros, contra 124.700.000 recolectados en 1896.

Continúa el alza en los precios de los trigos y harinas, pues las noticias de las cosechas de todo el mundo son menos satisfactorias, á medida que avanza la recolección.

Europa tendrá que importar probablemente este año, 128 millones de hectólitros contra 44 millones importados en el anterior, necesitando solamente Francia unos 25 millones.

En tales condiciones, los mercados europeos dependerán de los extranjeros, los cuales, á su vez, acomodarán su exportación al conjunto de la cosecha universal. Se calcula que Austria producirá 12.325.000 hectólitros, Hungría 39.150.000, Bélgica 7.250.000, Bulgaria 11.600.000, Dinamarca 1 millón 450.000, Francia 104.400.000, Alemania 36.250.000, Portugal 1.740.000, Rumania 17.400.000 y Rusia 108.300 mil.

En nuestro país se calcula una producción de 34.800.000 hectólitros, siendo por consiguiente muy superior á la del año anterior, que nos obligó á importar más de 21 millones de hectólitros.

Además de España, tienen mejor cosecha que el año anterior, Alemania, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Portugal, Cáucaso, Suecia y Noruega, estimándose la disminución de la de Inglaterra en dos millones, la de Rusia en veintinueve, la de Hungría en once, la de Italia en diez, la de Rumania en ocho, la de Bulgaria en siete y la de Turquía en cuatro millones de hectólitros.

La producción americana se evalúa en 203 millones contra 105 en 1896, y la de las Indias en 69 contra 64; por consiguiente serán á no dudar los proveedores de Europa en este año los Estados Unidos, la República Argentina y Chile.

Tales son las noticias más acreditadas sobre la cosecha universal de trigo, que explica el alza que ha experimentado en todos los mercados del mundo.

### Viaje de Mr. Faure á Rusia

Paris 18.—El presidente de la República, Sr. Faure, se embarcó á las dos en punto de la tarde de hoy, habiendo sido objeto, desde Paris hasta Dunquerque, de repetidas ovaciones.

En el *Pothuau* va un cesto de palo-

mas mensajeras que traerán, durante la navegación, noticias á la esposa del presidente, de los incidentes del viaje.

En Peterhoff la municipalidad ofrecerá á los viajeros en la sala capitular una *soirée*, á que asistirá la oficialidad presidida por el almirante Gervais. Luego se servirá una cena con vajilla y cristalería de las fábricas francesas y con las iniciales del presidente. Asistirán á esta comida 800 convidados, y después de acabada se distribuirán solemnemente los regalos que prescribe la costumbre slava.

Se ofrecerá al presidente el pan y la sal en una fuente de plata esmaltada.

La ciudad de Peterhoff ofrecerá al presidente, según también es costumbre rusa, una torta de pan de anís con almendras, que mide dos metros cuadrados, en medio de la cual se destaca una inscripción que dice: «Bien venido, querido huésped.»

El ministro de Negocios extranjeros, M. Hanotaux, recibirá una ponchera y 12 cubiertos de plata esmaltada. Otra ponchera semejante se regalará á cada barco, y los oficiales de éstos recibirán frascos, cubiletes y otros objetos de industria nacional, de plata esmaltada.

A los marineros se les darán cajas de cigarrillos rusos, en cuyas tapas campean los retratos del Czar y del presidente.

Finalmente, los comerciantes de Nijninogorod han nombrado una comisión para que lleve á Faure un magnífico abrigo de pieles de Kamt-gatka, cuyo valor se gradúa en 100.000 francos.

En la revista militar que se pasará en Krasnoiesclo el 25 de Agosto, desfilarán ante el Czar y el presidente 65 batallones de á tres compañías cada uno, 43 escuadrones, la *sotnia* de caballerías y cuatro batallones de artillería con 20 piezas.

## NOTICIAS

### De las provincias:

El desfalco descubierto en la Depositaria de fondos provinciales de Málaga asciende á 36.000 pesetas, y proviene de no haber ingresado en la delegación de Hacienda el impuesto del 10 por 100 del personal.

Se ha acordado suspender de empleo y sueldo al depositario, incautarle de la fianza que tenía prestada y proceder al embargo de sus bienes.

El *Carreo Español* ha sido denunciado por el artículo titulado «Una entrevista con Don Carlos de Borbón.»

En San Sebastián el día 18 á las doce de la mañana presentó sus credenciales á la Reina el nuevo enviado extraordinario y ministro plenipotenciario del Japón, Señor Kurino Shin Ichiro Chu Chi.

El ministro japonés vestía de levita. Le acompañó el secretario de la legación japonesa y el Señor Merry, que actuó de introductor de embajadores. Asistieron los señores duques de Tetuán y Medina Sidonia; la marquesa de Martorell; los generales Alameda, Correa y Manzano, y el capitán de fragata señor Chacón.

La audiencia se celebró en el gran salón del Trono.

El ministro japonés entregó á S. M. la Reina las credenciales, que están guardadas en preciosas bolsas de seda riquísima, color gris perla, esmeradamente bordadas en oro, y que se cierran por medio de cintas rojas.

Terminada la ceremonia, S. M. conversó breves instantes con el nuevo ministro.

### De las islas:

#### Manacor

La Compañía de Ferro-carriles ha concedido rebaja para el transporte de los géneros destinados á la Exposición, siendo muy probable que durante los días de fiesta haga también lo mismo para con los viajeros.

La Junta de la Exposición ha encargado á los Hijos Servera y Melis la confección de trescientos senachos (cofins) de palmas para la colocación de los granos y legumbres destinados á la misma.

Los constructores de sillas don Juan Suñer, don José, Joaquín y Rafael Fuster, don Guillermo Mestres, Juan Alcover y Juan Miguel han ofrecido gratuitamente á la Junta el uso de 350 sillas para los días que duren las Fiestas.

Por el correo de ayer fueron enviados á todos los directores de bandas de la provincia, convocatorias para

el certamen flarmónico que debe celebrarse durante las ferias. — C.

21 de Agosto de 1897.

### De la capital:

Copiamos de *El Ancora* de ayer:

«Nuestro Director, á medida que avanza el combate, va recibiendo mayores muestras de afecto, más entusiastas adhesiones y más valiosos ofrecimientos.

Sufrir persecución por la verdad y aceptar tales persecuciones, es lo que prueba más indefectiblemente el sincero amor á la doctrina católica y á los intereses espirituales de la Iglesia y de sus fieles.»

El jueves compareció ante el Juzgado de instrucción de este partido Don Bartolomé Singala, director de *El Ancora*, diario católico-popular que se publica en esta ciudad, al objeto de declarar quien fuese el autor del artículo *Santidad Galvanoplástica* que publicó aquel periódico el día 7 del corriente, denunciado por LA ALMUDAINA como injurioso.

El señor Singala, previo juramento en nombre de Dios, manifestó que el autor de dicho artículo era un individuo llamado Martín Caimari y Munar, habitante en el camino de Son Serra, —y ex-cobrador de la *Sociedad Protectora de la Infancia*, según se nos ha asegurado.

Obra en nuestro poder el acta que á la letra dice así:

«Ante los infrascritos testigos Don Antonio Comas y Ribas y Don Magín Verdagué y Callis, ha declarado el Sr. Don Martín Caimari y Munar, no ser el autor del artículo titulado *Santidad galvanoplástica* inserto en *El Ancora* del día 7 del actual; y en vista de esta declaración categórica, el Sr. Don Miguel Santos Oliver y Tolrá manifiesta su resolución de desistir del procedimiento por injurias interpuesto contra aquel periódico. —Palma 21 de Agosto de 1898.—Martín Caimari.—Miguel S. Oliver.—Como testigos: Antonio Comas.—Magín Verdagué.»

Vemos en el *Heraldo de Baleares*, que el actor señor Gil, ha pasado algunos días en esta capital, con objeto de ultimar las condiciones de arriendo del Teatro-Circo á fin de dar en dicho coliseo una serie de funciones del género chico, durante la próxima temporada de otoño.

Parece que tiene el propósito de traer para unas cuantas funciones una tiple de gran valía, como la Pretel, Luisa Campos ú otra de su categoría.

Anuncia además que se darán á conocer las zarzuelas que con éxito se han estrenado y que son desconocidas de nuestro público.

Las piezas que esta noche la banda del Regimiento regional núm. 1, ejecutará en el paseo del Borne, son las siguientes:

- 1.ª—Paso doble *San Alfonso*, Real.
- 2.ª—Malagueñas de Vila, Vila.
- 3.ª—Conjura de *Los Hugonotes*, Meyerbeer.
- 4.ª—Fantasía de *Lucrecia Borgia*, Donizetti.
- 5.ª—Marcha *Trabajos ecuestres*, Roig.

En la iglesia de San Bartolomé en Son Rapiña, se está verificando estos días una función religiosa que se vé en extremo concurrida.

Todos los vecinos, en masa acuden al recinto de Dios, en donde un coro de señoritas canta acompañado por los acordes de una orquesta, el novenario de San Bartolomé, patrono de aquel caserío.

La Alcaldía ha publicado un bando relativo á los toros de esta tarde.

Contiene las reglas y condiciones de costumbre cuyo contenido, por ser idéntico al de la corrida pasada, nos abstenemos de publicar.

A las cinco de la tarde de ayer, salió de nuestro puerto con rumbo al de Mahón el vapor *Comercio*, llevándose la correspondencia, veinte y tres pasajeros y carga general.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de diez pesetas, al conductor de un carruaje de alquiler, que en la tarde de anteaer maltrató de palabra y atropelló con su vehículo á varios caballeros, que se habían negado á subir á su carruaje en Son Serra.

Con otra multa de cinco pesetas fué castigado el conductor de otro carruaje que ayer tarde se negó á obedecer las órdenes de uno de los guardias municipales.

El señor Gobernador civil de la provincia ha concedido permiso al Al-

calde de Solter para que el día 23 del actual puedan pasear varios vecinos por las calles de aquella villa, un toro embolado, perfectamente atado con una cuerda.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que el donativo de 1.200 pesetas que dió S. M. la Reina para la construcción de una barriada de casas para los obreros sea entregado á la Sociedad Protectora de la Infancia, toda vez que se ha disuelto la Junta que debía llevar á cabo dichos trabajos.

Celebramos sinceramente que la oportuna petición del señor Rosselló, haya sido tan prontamente atendida y resuelta, produciendo un ingreso de tanta importancia para aquella benéfica institución.

Sin embargo; dicha suma se destina, no al pago de las atenciones corrientes, sino al fondo especial destinado á la construcción de un Asilo; y como aumentan los socorros á conceder y no aumentan las suscripciones, conviene recordar á las personas caritativas que aquella Sociedad presta beneficios indudables.

Como dijimos, anoche fueron obsequiados con una serenata los diestros *Gavira* y *Bebé chico*, que deben torear esta tarde en nuestra plaza.

Servicios prestados por la guardia civil.

Teniendo conocimiento la del puesto de Alcudia de que se había declarado un incendio en el monte comunal de La Victoria y sitio conocido por *Son Goido*, se trasladó inmediatamente á dicho sitio empezando los trabajos para la extinción del voraz elemento, lográndolo al cabo de unas cuantas horas.

Las pérdidas ocasionadas son de escaso valor.

Participa la del puesto de Andraig haber entregado al Juez municipal de la misma, á un individuo presunto autor de haber amenazado con un cuchillo á otro.

La del puesto de Algaida da cuenta de haber detenido y entregado á la autoridad competente á un sujeto presunto autor de haber maltratado de palabra y obra á una convecina ocasionándole algunos rasguños en la cara.

Por la de los puestos de Ibiza y San Antonio han sido denunciados á las respectivas autoridades varios sujetos por ocupación de armas prohibidas.

Participa la de Santa Margarita haber detenido á un sujeto reclamado por el Juez de 1.ª instancia del distrito de esta ciudad.

La del mismo puesto detuvo y puso á disposición del Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de la sustracción de 72 pesetas á una convecina.

Da cuenta la del puesto de Alcudia de haber puesto á disposición de la autoridad competente á dos individuos presuntos autores de haber inferido varias heridas á un convecino.

Por la del puesto de Selva ha sido denunciado al Alcalde de la misma un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha concedido permiso al Alcalde de Ibiza para que hoy puedan celebrar una corrida de novillos en la plaza de toros de aquella ciudad.

Ayer fué castigado con multa de cinco pesetas por parte de la Alcaldía, uno de los dueños de un café de la plaza de Abastos, por tener interceptado el paso con sus mesas.

El concejal señor Serra, ha sido delegado por el señor Alcalde para presidir la corrida de toros que debe celebrarse esta tarde en nuestra plaza.

Al son de varias músicas, que recorrieron anoche algunas de las calles del Arrabal de Santa Catalina, se procedió al nombramiento de claveros y mayordomos de la fiesta callejera que los vecinos del citado Arrabal piensan celebrar el año próximo en honor á San Magín.

Ante una numerosa concurrencia se verificó ayer tarde en la plaza de Toros, la tiente y selección de los caballos que deben servir para la corrida de esta tarde.

El acto fué presidido por el concejal señor Serra, delegado para presidir la corrida.

Una banda de música amenizó el acto.

Por el Gobierno de provincia se ha impuesto el recargo del cinco por ciento diario sobre las multas que tienen impuestos á 26 alcaldes de los pueblos de esta provincia, por no haber

remitido la relación de rotulación de colles, plazas y edificios que pedía en la Real orden de 20 de Marzo del corriente año.

## Notas ciclistas

En Manacor las carreras ciclistas, vienen á ser como el *clou* de las próximas fiestas.

Numerosos obreros están entregados sin descanso, al trabajo de arreglar el antiguo velódromo, poniéndole en buenas condiciones para verificar carreras.

Se ofrecen á los corredores grandes y numerosos premios, por lo que muchos ciclistas de la península pasarán á Manacor.

Entre los que se dice que vendrán á Mallorca, figuran Manresa, Minué, Sugrañes y otros que se han presentado en muchas carreras de importancia.

Manacor ha hecho lo que no ha hecho Palma; ha organizado unas carreras de primer orden y si lo anunciado llega á realizarse, orgullosos pueden estar los organizadores de la fiesta ciclista porque habrán conseguido igualar las carreras de Manacor á muchas que se celebran en Barcelona, Valencia y otros puntos que se precian de celebrar fiestas cíclicas de mucha importancia.

Los hermanos Pujó han recibido hoy de Inglaterra, una tripleta para su uso particular que pronto veremos circular por nuestras calles y que de seguro llamará mucho la atención, por su novedad.

Los socios del *Veloz Sport* deseosos de celebrar el primer aniversario de la sociedad que con tan buenos auspicios empezó, contando en la actualidad un crecidísimo número de socios, han acordado celebrar un banquete con objeto de que se estrechen más y más los lazos de compañerismo de los jóvenes que sin distancias de ninguna clase han dado tanto empuje á una sociedad que tan poco tiempo cuenta de vida, presentándola arraigada, compacta de número y dispuesta á emprender grandes empresas, como es la de construir un velódromo por su cuenta, idea que hace ya tiempo germina entre los socios del *Veloz*.

SIXTO RADIO

## Pronósticos del tiempo

El doctor Ox, discípulo del malogrado meteorólogo Noherlesoom, á quien ha reemplazado con singular acierto en los pronósticos del tiempo que aquél hacía en su *Boletín Meteorológico*, anuncia las siguientes variaciones atmosféricas para esta segunda quincena del mes actual:

Estamos en plena luna de Agosto, que terminará el día 19.

La variación iniciada al comenzar este periodo, aun con pequeña variedad, seguirá en lo que resta de igual manera, con varia intensidad.

Por momentos tendremos ocasión de registrar lluvias torrenciales de escasa duración, que servirán para refrescar la atmósfera, especialmente en toda la parte del Norte de la Península.

Fuertes hondas en las otras regiones.

En el Mediterráneo rachas durante estos días hasta el 19.

Del día 20 al 28 del presente, temperatura dulce.

Buen tiempo en el mar y en la tierra.

El día 28 comienza el novilunio, que termina el próximo 5 de Setiembre.

Este tiempo será notable por su belleza; desaparecido el calor asfixiante, la temperatura agradable se presentará á toda clase de excursiones.

Al final del mes será notada la variación de temperatura.

## Bicicletas

Han llegado los modelos *Humber* *Beeston*.

Bicicletas «The Royal Enfield».

Plaza de Cort, 2—Relojería Suiza.

## Recuerdos mallorquines

22 de Agosto

1601

Entraron en el puerto cuarenta y cinco galeras mandadas por Andrea Doria, llevando á su bordo el tercío e Nápoles.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta-Horas**

Concluirán en San Cayetano: exposición á las seis y media de la mañana. A las diez, misa solemne con sermón que dirá Don Damián Vidal, Pbro. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Empezarán en Santa Fé consagradas á San Joaquín: exposición á las nueve de la mañana. A las diez misa mayor solemne con sermón por Don Bernardo Matas. Al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, se hará un rato de oración, estación y la reserva.

**Otras funciones**

En Santa Eulalia fiesta en honra de la Virgen del Confalón: á las diez tercia y la misa mayor con sermón.

En San Nicolás fiesta en obsequio de San Roque. A las diez misa mayor con sermón á cargo de Don Jaime Verger, presbítero.

En San Jaime fiesta solemne dedicada á San Joaquín. A las nueve y tres cuartos, horas y misa mayor, con sermón.

En San Francisco se verificará la fiesta que los Asociados á la Veneración Perpétua dedican al Purísimo Corazón de María. A las siete habrá misa de Comunión general. A las diez se cantará nona y la misa mayor en la que predicará Don Mateo Garau, Pbro. Por la noche concluirá el último día de Septiembre.

En San Juan fiesta en obsequio de su titular. A las diez y media habrá misa cantada con sermón.

En Montesión á las siete y media, misa de comunión general para los Congregantes de San Luis Gonzaga. Por la noche el ejercicio de costumbre con plática que dirá un Padre de la Compañía de Jesús.

En el Socorro, al anochecer, continuará con toda solemnidad la novena dedicada á la Virgen de la Correa, con sermón por un Padre Agustino.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen del Remedio, en Santa Magdalena.

**Bibliografía**

Hemos recibido el n.º 13 de *La Avicultura Práctica*, revista ilustrada que ve la luz en la Real Escuela de Avicultura de Arenys de Mar, en la que, con motivo del primer aniversario de su publicación, dedica un saludo á la prensa española, que, con su apoyo, ha contribuido en gran manera á asegurar su existencia, dando las gracias á sus numerosos suscriptores por el favor que le han dispensado. Transcurrido por suerte el período laborioso de toda publicación, España puede ya contar con una revista formal propagadora de la gallinicultura y demás industrias avícolas, de suma utilidad é importancia á los agricultores ó simples aficionados á la cría y cultivo de las aves y animales de corral.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Desde San Sebastián.-Noticias varios**

Madrid 21 á las 11'20 m.  
11'25 »  
11'30 »

**San Sebastián.**—El señor Canalejas en vista de las repetidas instancias que le ha dirigido el señor Sagasta, ha salido para Avila, donde pasará con él algunos días.

En la iglesia de Santa María se han celebrado hoy los funerales oficiales en sufragio del alma del señor Cánovas.

Han asistido á ellos todas las autoridades presidiendo los señores Azcárraga, Duque de Tetuán y Gobernador Civil.

Una compañía de infantería con bandera y música ha hecho los honores de ordenanza.

Después de celebrados los funerales, ha jurado el cargo de Presidente del Gobierno el señor Azcárraga.

Muchos creen que el rumbo político que tome el señor Azcárraga, dependerá la futura robustez del partido y del Gobierno.

El nuevo Presidente sigue reservadísimo, presumiéndose que

hará nuevas tentativas para procurar el reingreso de los silvelistas, evitando quedar él como prisionero de la guerra.

Hoy se ha firmado el nombramiento del general señor Suárez Valdés, para el cargo de la Capitanía general de Baleares.

Témese que se agrave el general Ahumada, aunque no se le ha declarado el vómito.

**Sorteo para Filipinas**

Madrid 21 á las 12'20 t.

Se ha efectuado el sorteo de Jefes de Artillería con destino á Filipinas, habiendo designado la suerte á los siguientes:

**Coroneles.**—Don Augusto López Cejudo y Don Mariano Pena.

**Tenientes coroneles.**—Don Miguel Bonet y Don Juan Soriega.

**Azcárraga**

Madrid 21 á las 12'40 t.

Se asegura que el señor Azcárraga ha hecho trabajos de importancia durante la interinidad de la Presidencia y se añade que ha aceptado el poder para cumplir deberes con la Reina y la Patria.

Facilitaría un cambio de situación el que ocurrieran grandes dificultades ó el que no se lograra la unión.

Apesar de la solución de la crisis siguen creyendo algunos que se pensaba en la modificación del gabinete.

**Creencias**

Madrid 21 á las 1'10 t.

**San Sebastián.**—El señor Castelar es partidario del reingreso del señor Silvela y sus amigos al partido conservador.

Un diplomático distinguido cree que la solución política la han impuesto las necesidades de momento y especialmente la cuestión con los Estados Unidos.

A añadido que es muy probable que se evite todo conflicto haciendo concesiones mercantiles á cambio de la neutralidad y buenos servicios de los yankees concediéndoles el predominio comercial de las Antillas en reciprocidad de que ellos reconozcan y acaten el predominio de España.

Mencheta.

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 19.—Varones 3.

—Hembras 1.

**Matrimonios:** Día 19.—Ninguno.

**Defunciones:** Día 21.—José Llamblas Alomar, casado, 46 años, c. de la Bolsería, cardiopatía.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Despejada.

**Id. del horizonte.**—Despejado.

**Dirección del viento.**—S. O. fresco.

**Estado del mar.**—Rizada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incendias.**—Acaeció el orto estando despejado el cielo, apenas calimoso el horizonte, llana la mar y soplando ligera ventolina al N. Fué rolando al E. y se afirmó al S. sobre las nueve de la mañana, y de este modo á medio día. Durante la tarde inclinó al S. O. el embate y con él siendo fresco al ocaso.

**Noticias.**—Entraron el vapor *Bellever* de Barcelona y varios faluchos costaneros. Salieron los vapores *Unión* para Ibiza y Alicante y el *Comercio* para Mahón. También salió el bergantín goleta sueco *Liana* para Setribal.

**Buques fondeados:** Día 21.—Vapor español *Bellever*, de Barcelona.

**Buques despachados:** Día 21.—Pailebot español *Dolores*, para Barcelona.—Vapor español *Comercio*, para Mahón.—Laud español *San Juan*, para Ibiza.—Vapor español *Cataluña*, para Marsella.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.—Laud español *La Sangre*, para Valencia.

**Matadero:** Día 21.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 22.—

Ovejas, 48.—Borregos, 0.—Corderos, 47.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabreros, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos día 20 de Agosto de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
293	4	3	»	294

**Lecturas amenas**

**Muerta por un mosquito**

El tribunal de apelación de Frankfurt, Kentucky, ha decidido en un pleito á favor de la señora Salie Omburg, quien reclamaba 5.000 pesos á una Compañía de Seguros contra accidentes, de la cual tenía aquella una póliza por dicha cantidad.

El tribunal creyó que la picadura del mosquito causante de la muerte de aquella señora, por haberle envenenado la sangre, constituía un accidente, y en tal concepto la Compañía debía pagar la suma mencionada.

**Ferro-carril acuático**

Se ha inaugurado en Inglaterra el primer ferro-carril acuático entre los puertos de Brighón y Rottingdean.

La línea está asentada sobre una base constituida por sólidos pilares de hierro clavados en el fondo del mar.

Los vagones no tienen ruedas, sino un patín que les permite deslizarse sobre los carriles, movidos por la electricidad.

Los numerosos asistentes á los ensayos efectuados, quedaron satisfechos del resultado obtenido.

**Trajes incombustibles**

Hace poco se ha presentado á la Asociación de ingenieros de Montreal un traje de asbesto contra el fuego, cuyas pruebas ha realizado un bombero penetrando, vestido con aquel, en una cabaña incendiada, permaneciendo en ella algunos minutos y simulando maniobras de salvamento. Las manos vas protegidas por guantes de asbesto; las botas son de la misma sustancia, con hierro en algunas partes, y la careta lleva un aparato que permite respirar sin temor á los vapores deletéreos.

Según dice el *Moniteur Industriel*, las pruebas han dado un resultado de los más satisfactorios y concluyentes.

**Boletín metereológico**

Día 21 á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	764 7 mm.
Termómetro seco . . . . .	26 0 g. ct.
Máxima al sol . . . . .	38 6 »
Máxima á la sombra . . . . .	3) 2 »
Mínima á cubierto . . . . .	19 4 »
Mínima á descubierto . . . . .	17 8 »
Dirección del viento . . . . .	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . .	5 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . .	218 0 »
Lluvia en 24 horas . . . . .	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas . . . . .	7 7 »
Humedad á las 9 . . . . .	61 »
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 »
Descenso del id. en id. . . . .	1 4 »

**Oficinas públicas**

**Alcaldía de Palma**

Siendo considerables los desperfectos que se observan en los nichos y sepulturas del Cementerio Católico de esta Ciudad, ocasionados por la caída de lápidas y panteones entodo en parte, y de suma necesidad el que por los dueños de las propiedades que constan en la relación que para conocimiento de los mismos se halla de manifiesto en la Secretaría se proceda á la reparación de aquellos; esta Alcaldía ha acordado estimular por medio del presente anuncio á los interesados, para que una vez conocidos los desperfectos que existan en su propiedad, ordenen su reparación, contribuyendo así al ornato de tan sagrado recinto.

Para la ejecución de las obras, se concede un plazo de 30 días, pasado el cual se procederá á lo que correspondiera contra los que no lo hayan verificado.

Palma 21 de Agosto de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

✠

**DOÑA JOSEFA MORRO Y ESPAÑOL**

Viuda de Don Damián Planos

Falleció en Porto-pi el 18 del actual

**Q. E. P. D.**

Su hijo, hija política, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes 23 del actual, á las once de su mañana, en la parroquial iglesia de San Nicolás.

*No se invita particularmente.*

**Sociedades y Corporaciones**  
**Fomento Agrícola de Mallorca**

Habiendo sufrido extravío el resguardo de depósito voluntario constituido en esta Sociedad en 9 de Marzo del corriente año, á favor de Don Bartolomé Fornés y Cerdá, bajo el número 6.072 y por la suma de 3.250 pesetas, se hace presente á las personas á quienes pueda interesar, que si en el plazo de 30 días á contar de la fecha no se ha deducido reclamación alguna, se expedirá el correspondiente duplicado conforme solicita el expresado señor Fornés.

Palma 15 de Agosto de 1897.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca.—El Director gerente, Bartolomé Miralles.

**Ferro Carriles de Mallorca**

El domingo próximo 22 de los corrientes señalados para una corrida de Toros en la plaza de esta Capital, se modificará el servicio de trenes actual con el siguiente.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'55 mañana 2 tarde y 8 noche.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Palma á Inca, á las 7'15 noche.

**Nota.**—En las Estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la corrida.

Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p.º del precio de la segunda clase, á los que al tomar el billete del tren tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

Solo tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar después de la función.

Palma 18 de Agosto de 1897.—El Director general, Guillermo Moragues.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

**Desde Londres**

Madrid 21 á las 10'15 n.

**Londres.**—Comunican de dicha capital que Mr. Woodford ha recibido enérgicas instrucciones para terminar la cuestión de Cuba.

Mr. Mac-Kinley ha manifestado que los perjuicios que dicha guerra ocasiona al comercio yankee, le obligan á intervenir en ella, y Mr. Salisbury dijo que si España rechaza el arreglo que se le propone no se opondrá á la intervención.

**Amenazas.-Detenciones**

Madrid 21 á las 10'20 n.

Dicen de Constantinopla que las autoridades de dicha capital han recibido varios anónimos amenazándoles y anunciando nuevos atentados por medio de la dinamita.

Las tropas que patrullan han detenido á varios armenios que se supone pertenecen á una sociedad secreta, encargada de asesinar á los hombres públicos.

**Noticias de París**

Madrid 21 á las 10'50 n.

**París.**—El periódico *Le Matin* dice que el Alcalde de la Habana ha presentado la dimisión de su

cargo, á consecuencia de ciertas divergencias surgidas entre él y el general Weyler.

Con motivo de la explosión ocurrida en el boulevard de Magenta, la policía persigue al anarquista Lemee popular en Londres.

**Banquete.-Aplazamiento**

Madrid 22 á las 12'10 m.

» » 12'15 »

El banquete que á igual de todos los años debía celebrarse hoy en Palacio en honor á los Ministros y á las autoridades, S. M. la Reina lo ha aplazado hasta mañana, por ser hoy la quincena del asesinato del señor Cánovas.

Con motivo de dicho aplazamiento el señor Azcárraga ha demorado por un día la visita que tenía anunciada á los fuertes de Guadalupe.

Su regreso á Madrid será el jueves.

Los funerales celebrados en Valladolid y Santiago en sufragio del alma del señor Cánovas, han resultado solemnes, habiendo asistido á ellos todas las autoridades y un numeroso gentío.

Mencheta.

**Plaza de Toros de Palma**

La Empresa que ha tomado á su cargo la Plaza para dar este nuevo espectáculo, hace presente al público que lo ha hecho sin desear ninguno de lucro y solo si el de demostrar al público que á pesetas 2'50 y á 1'50 se pueden ver mejores toros y las mismas ó mejores cuadrillas que se han visto pagando pesetas 3'50 y 2'50; y como no es nuestro deseo hacer bombo, solo suplicamos al público que el viernes y el sábado se sirva visitar el corral, que estará abierto todo el día para que se cerciore de la verdad de cuanto dejamos expuesto.

Gran corrida de toros (*mixta*) para el domingo 22 de Agosto de 1897 á las cuatro y media de la tarde.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad, se lidiarán seis preciosos toros de la muy antigua y acreditada ganadería de doña Carmen García y hermanas, (Aleas) Colmenar viejo, con divisa encarnada y caña, por los acreditados matadores

**GAVIRA Y BEBÉ CHICO**

los cuales matarán alternando con sus respectivas cuadrillas.

**Precios:**—Ue palco de sombra sin entradas, 30 pesetas; Un palco de sol sin id., 15 id.; Un asiento de balconcillo de primera fila sin id., 5 id.; Un id. segunda fila sin id., 4 id.; Una barrera de sombra sin entrada, 4 id.; Una id. de sol sin id., 1 id.; Una delantera de grada sin entrada, 1 id.; Entrada general á los palcos de sombra y sol, 2'50 id.; Medias entradas para niños menores de diez años y soldados sin graduación, Sombra 1'25 id.; Medias id. id., Sol 0'75 id.

Entrada general de sombra, 2'50 pesetas.—Entrada general de sol, 1'50 idem.

**Nota.**—La empresa se encarga del impuesto del timbre.

**Importante.**—Para mayor comodidad de las personas que deseen asistir á la corrida, la compañía de los ferro-carriles ha accedido en poner trenes extraordinarios.—*La Empresa.*

# OBRAS NUEVAS DE JULIO VERNE

## Ante la bandera

Ambas constan de unas ciento doce páginas de texto y se venden al precio de **1.25 PESETAS** en la librería de

**Amengual y Muntaner--CADENA, 2**

## Clovis Dardentor

### SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SÍNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias.  
Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

### TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

### PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

### MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dobladas, pequeñas y redondas

**Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA**

### Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos  
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 30 de Agosto de este puerto vapor

### MANILA

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Leguna, Campeche, Progreso y Coahuila, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía, Unión Comercial de Londres.



### SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Agosto

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.--Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor c. para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gerardo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Pany», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.--El 14 de Barcelona, vapor «P. de Sarrástegui», capitán Roldán, para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.--El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Antonio López», capitán García, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.--Línea de Marruecos.--El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Pó.--Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osá, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.--El vapor *Joaquín del Piélagos*, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maure, número 5

**AUMENTA TÓNICO ORIENTAL**  
Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO  
PERFUMA

**DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO**  
PERFUME UNIVERSAL  
RICA PURA Y SIN RIVAL  
Para el Tocar el Pañuelo y el Baño.  
MURRAY & LANMAN

### L' UNION

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1895

Capital social.	Pesetas.	9 635 000
Reservas.	"	15 183 878
Primas á recibir.	"	10 000 000

Total de Garantías . . . . . Pesetas 94 818 878

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1895

Pesetas 15 559.869 308

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía

Pesetas 202 000 000

L' Union asegura, contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

### LA NEW-YORK

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

Fondos de garantía 970 Millones de Francos

enteramente realizados en valores de primer orden

En esta Sociedad nítos los fondos de garantía y todos los beneficios son la propiedad exclusiva de los asegurados.

Tiene constituido en la Caja General de Depósitos el prescrito por la Ley. Director para Cataluña y Baleares: D. E. Ger. Paseo Colón y Merced 20, 22 y 24, Barcelona.

Subdirector en Palma de Mallorca: D. Bartolomé Homar, calle Samaritana, 16.

### L' HELVETIA Y L' ITALIA

COMPANÍAS DE SEGUROS MARÍTIMOS REUNIDAS

Capital social 24.063.300 liras

Estas compañías, cuya Sucursal en esta capital cuenta más de quince años, es la que ofrece á los señores asegurados mejores condiciones de póliza, aventajando con ellas á las demás compañías que operan en esta plaza, á más de ser las primas más económicas.

Por razón de ser la más antigua que opera en esta capital, es la que ha verificado siempre mayor número de pólizas, por cuya razón ha satisfecho muchísimos siniestros, algunos de importancia.

Nota.--Para comodidad de los señores asegurados, pueden reclamar, tanto de la Sucursal como de la Agencia, memorandos de seguros, que con solo llenar los claros y remitirlos por correo á cualquier una de las agencias indicadas, quedarán de hecho asegurados las mercancías.

También se les abrirá el si lo solicitaran, liquidándose según convenga á ambos interesados.

Dirección: calle Seriffá, 21, con Sucursal en la calle de la Marina, 24, entresuelo, Palma de Mallorca.

### José Vich y Quetglas

Plaza de Cort, núm. 12 y Calle de Cordelería, núm. 40

Gran taller de básculas, romanas y balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir.

Primero y único constructor en estas islas de las acreditadas balanzas sistema

### BERANGER

premiado en la exposición BALEAR con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kg. y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.

Las básculas y romanas se garantizan por dos años.

### José Vich y Quetglas

PLAZA DE CORT, NUM. 12 Y CALLE DE LA CORDELERIA, NUM. 40--PALMA

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

### Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.--Curar: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.--Frasquito: 3 pesetas.--Farmacia de las Copiñas.



### La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del desate, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar, á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

### NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casasnovas, peluquero, Cádiz, 6.

### Venta

de la línea «San Gualdo» de tres cuartadas, poblada de almendros, con casa rústica, sito á la orilla de la carretera de Establiments, á 5 kilómetros de esta capital.

I forme: Centro de Anuncios, Luz 21.

### ZAPATERIA BALEAR

DE

### Parets y Compañía

### CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y f rmas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género de sea nocivo á la salud.

Rapidez, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

--San Nicolás, 1--Quint, 23--PALMA--



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: los días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maure, número 5.

### Academia preparatoria

para el año de ampliación, de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

### DON JAI ME DOMENECH

Sol. 55.--8 is años de brillante resutados.

### Se alquila

La tienda número 25 de la calle de Capuchinas. Información, Obispo, 2, 3.º

### Benitez Cubero y Compañía

Cosecheros almacenistas y exportadores de vinos de Jerez de todas clases; Sancerre de Barrameda, Méjico, Madeira, Pisco, Cognac, marca «Tres Leones».--Fabricación del Ponche Romano y Anises, ambos mundos y Flamenco.

### JEREZ DE LA FRONTERA

Habiendo cesado en el cargo de Representante de esta Isla don Juan B. ter, pueden los clientes dirigir sus pedidos al viajante que accidentalmente se halla en esta plaza *Don Eduardo Alba Alvarez*, calle San Bartolomé, número 5 principal.

Imprenta de Amengual y Muntaner